



**11 DE MARZO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Arde Michoacán



Violencia en Michoacán imparables; matan a alcalde



Echan abajo mordaza contra AMLO sobre la revocación



La Unión Europea niega a Ucrania la vía rápida de ingreso



Funcionario podrán promover revocación



Los millonarios rusos eligen Los Cabos para refugiarse de la guerra



Parlamento europeo condena hostigamiento de AMLO a la prensa



Dejan a niños más expuestos al crimen



Desboca en EU inflación; la más alta en 40 años



Se incrementó 40% la importación de productos agrícolas de EU en el 2021



Gobierno abre frente con Eurocámara tras crítica a violencia contra periodistas



'No sean borregos', México a Europa



Precio de la gasolina, sin tope



Matan a tiros a alcalde Aguililla, Michoacán



Abuso sexual infantil, delito invisible



Confronta AMLO al Parlamento Europeo



Control de inflación se escapa a AMLO de las manos



Millones de pesos en promoción de consulta revocación de mandato



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Vuelven, a medias, actividades en Copilco (Reforma, p. 1-Ciudad)**
- **Como científica, “hay que luchar sin desfallecer”:** Aina Palau Puigvert (La Crónica, p. 25)
- **Desechan denuncia contra Gertz (La Prensa, p. 25)**
- **Caso Gertz, precedente grave para la academia (El Universal, p. 1 y 26)**
- **Alumnas han orillado a las universidades a detener el acoso (La Crónica, p. 25)**

SECTOR EDUCATIVO

- **‘Tambalean’ mil 663 escuelas de tiempo completo en CDMX (Publimetro, p. 2)**
- **En CdMx, INEA instala coordinación para que estudiantes participen en alfabetización (Milenio.com)**
- **Al olvido, equipos para escuelas de tiempo completo (Excelsior, p. 1 y 6)**
- **Diputados revisan programa (Excelsior, p. 6)**
- **PRI y PAN, por Escuelas de Tiempo Completo (El Financiero, p. 45)**
- **Dejan a niños más expuestos al crimen (El Sol de México, p. PP y 4)**
- **En clases presenciales, 95% de alumnos del Edomex (La Crónica, p. 11)**
- **Adiós al uso de cubrebocas en espacios abiertos en NL (La Razón, p. 11)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	CIUDAD	1

Vuelven, a medias, actividades en Copilco

VIRIDIANA MARTÍNEZ

Arrendadores y negocios alejados a Ciudad Universitaria incrementaron sus ventas con el regreso a clases de la UNAM, pero no han recuperado los ingresos previos a la pandemia.

Los lettereros de la renta de cuartos desaparecieron en la mayoría de edificios, lo que implicó un respiro para los dueños de los inmuebles; sin embargo, hay algunos que siguen cobrando la renta a la mitad.

“Volví a rentar con lo del regreso a clases, es más gasto, pero en parte me concentro más en las clases”, aseguró la alumna Sonia Jiménez.

Comerciantes señalaron que el sistema híbrido de clases virtuales y presenciales, así como la inflación, provoca que el consumo no sea como antes.

Ricardo Hernández tiene un puesto de papas y dulces cercano a CU, el cual cerró en 2020 y hasta octubre del año pasado lo abrió con ventas inestables, y hace un mes comenzó a recuperarse un poco, aseguró.

Actualmente sus ganancias están al 30 por ciento de lo que percibía antes de la crisis sanitaria.

“Para regresar, tuvimos que pedir prestado otra vez, desde la pandemia estamos endeudados. Es difícil iniciar y volvernos a endeudar para volverle a surtir.

“Estamos dándole la vuelta y poco a poco vamos, esperamos que ya se componga”, destacó.

El año pasado muchos negocios de Copilco estaban cerrados y otros en renta, ahora ya están funcionando por sus anteriores arrendatarios. Los que quebraron también están ocupados por nuevos comerciantes.

Rafael Vargas, de un local de impresiones, copias y te-

sis, detalló que las ventas que tiene están al uno por ciento de las que tenía antes de la pandemia.

No sólo por el sistema híbrido de clases, sino por las dinámicas.

“Los chicos se acostumbraron mucho a la cuestión digital y los maestros también, por ese lado está más difícil. Antes una lectura o algo la imprimían y ahorita ya no”, explicó.

Ricardo Hernández,
comerciante

“Para regresar tuvimos que pedir prestado otra vez, desde la pandemia estamos endeudados. Es difícil iniciar y volvernos a endeudar”.



LA
CRÓNICA
DEHOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	25

Como científica, “hay que luchar sin desfallecer”: Aina Palau Puigvert

Para la doctora Aina Palau Puigvert, del Instituto de Radioastronomía y Astrofísica (IRyA) de la UNAM, Campus Morelia, en el trabajo académico de las científicas “merece la pena luchar sin desfallecer”. La científica fue una de las galardonadas con el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz, otorgado cada año por la UNAM. “Siento una alegría pro-

funda”, dijo la Dra. Palau, “ya que este reconocimiento demuestra que el instituto y la institución donde trabajo están dando pasos para cerrar la brecha de desigualdad que ha habido y hay en el ámbito académico”.

En el marco del Día Internacional de la Mujer, la UNAM otorga anualmente este Reconocimiento a las universitarias “por

su talento y esfuerzo que contribuyen al desarrollo de las funciones sustantivas de la UNAM: docencia, investigación y difusión de la cultura”, de acuerdo al boletín emitido por esta casa de estudios. “Para mí recibir este reconocimiento significa un gran estímulo a seguir trabajando con pasión, intensidad y honestidad. Además, se despierta en mí un



Aina Palau Puigvert es investigadora del IRyA UNAM.

hondo agradecimiento a todas las personas, hombres y mujeres, que han contribuido en mi desarrollo personal y académico”, continuó.

Reflexionando sobre la escritora, poeta, filósofa y compositora cuyo nombre lleva este galardón, la Dra. Palau dijo: “El trabajo bien hecho siempre trae una satisfacción por sí mismo, y precisamente esta pasión por el conocimiento y la verdad impulsó a Sor Juana Inés de la Cruz a escribir sus grandes obras. Como ella misma decía: ‘estudio no para saber más, sino para ignorar menos’”. (Redacción) ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	25

Desechan denuncia contra Gertz

NURIT MARTÍNEZ

El Sol de México

CDMX. La Junta de Honor del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) desechó la queja presentada por 77 científicos en contra del titular de la Fiscalía General de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, por el presunto plagio cometido en libros de su autoría que fueron tomados en cuenta para su admisión al Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

La razón por la que el Conacyt ni siquiera entró a debatir el asunto es que "ninguno de los quejosos es autor o demuestra contar con los derechos de propiedad de las obras presuntamente plagiadas, por lo que no hay interés directo en la verificación o rectificación de las obras señaladas", se lee en el oficio C0000/0191/2022 fechado el 9 de marzo.

Los investigadores denunciantes alertaron que "desechar este caso sin entrar al fondo del asunto abre la puerta a la práctica indiscriminada del plagio académico, al sentar precedentes de que solamente la persona víctima del plagio puede comenzar un proceso ante la Junta de Honor" para denunciar el plagio y la falta de ética.

"Más aún, ignora el hecho de que en caso de infracciones a la ética científica los agraviados son la comunidad de investigadores y la sociedad en general, que espera de todos los investigadores objetividad, honradez e integridad en su actividad", agregaron. **Con información de Saúl Hernández**

En 2021 investigadores pidieron revisar el caso por "faltas a la integridad científica, en la modalidad de plagio"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	1 Y 6

Caso Gertz, precedente grave para la academia

**ANTONIO DÍAZ
Y YANET AGUILAR**

—cultura@eluniversal.com.mx

Científicos del Sistema Nacional de Investigadores calificaron de “absurda” la decisión de la Junta de Honor de desechar toda queja contra Alejandro Gertz por presunto plagio, al considerar que sienta un precedente grave para la academia.

“Desde ayer, el llamado ‘Conacyt de la 4T’ ha transformado el plagio de obras de autores muertos en mérito académico de los vivos, es decir, de los vivales. No se debe permitir”, indicó el investigador Guillermo Sheridan, quien criticó que se argumente que la denuncia no la hicieron los autores.

| CULTURA | A26

“Precedente grave”, desechar quejas contra **fiscal Gertz**

Académicos critican a la Junta de Honor del SNI por desestimar elementos que prueban el plagio del funcionario en varios libros. El argumento: la denuncia no viene de los autores afectados

**ANTONIO DÍAZ
Y YANET AGUILAR**

—cultura@eluniversal.com.mx

La decisión de la Junta de Honor del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) de desechar toda queja por presunto plagio que habría cometido Alejandro Gertz al retomar párrafos de varios autores y generar sus libros *Guillermo Prieto (Biografía)* e *Igna-*

cio Allende, es “absurda”, “contraviene” los lineamientos de la Junta y “sienta un precedente” grave, advierten investigadores.

Esta resolución se dio a conocer luego de que en octubre de 2021, 77 investigadores presentaron una queja ante la Junta de Honor, pues EL UNIVERSAL documentó que Gertz Manero

retomó párrafos de varios autores sin dar el crédito correspondiente. Un mes después, más de 150 investigadores se sumaron a ese procedimiento.

El miércoles pasado, los investigadores fueron notificados por el Conacyt, en un oficio firmado por Andrés Eduardo Triana, encargado de Despacho de la



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	1 Y 6

Dirección Adjunta de Desarrollo Científico y Secretario Ejecutivo del SNI, que "con fundamento en el artículo.16 de los Lineamientos para el Funcionamiento de la Junta de Honor del Sistema Nacional de Investigadores, la Junta de Honor del Sistema Nacional de investigadores acuerda por unanimidad, desechar la queja presentada en contra del Dr. Alejandro Gertz Manero (CVU 255022). En virtud de que ninguno de los quejosos es autor o demuestra contar con los derechos de propiedad de las obras presuntamente plagiadas, por lo que no hay interés directo en la verificación o rectificación de las obras señaladas".

Al respecto, el investigador del SNI Guillermo Sheridan indicó: "En el ámbito académico no hay peor falta ética que el plagio. No es casualidad que se llame plagio: es el equivalente del secuestro en el ámbito judicial. Para todo efecto, la resolución de la junta de (dizque) honor del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Conacyt sanciona desde ayer el plagio académico mientras no sea el autor plagiado quien lo denuncie.

"Es increíble. Es como si se denunciase que hay un secuestro, la policía exigiera la presencia del secuestrado para que haga la denuncia y poder actuar. Los autores que plagió Gertz no pueden denunciar, pues tienen el inconveniente de estar muertos. Más de 200 investigadores del SNI denunciarnos los plagios de Gertz (que no son 'presuntos' ni 'supuestos', pues están bien documentados), porque el plagio victimiza a la comunidad científica y al pueblo que se beneficia de su labor. Pues bien: para 'el Conacyt de la 4T' esos investigadores valimos menos aún, por estar vivos, que los autores por estar muertos".

El columnista de EL UNIVERSAL señaló que "el artículo 14 de los Lineamientos del SNI ordena que cualquier miembro o funcionario de SNI, 'cuando tengan conocimiento de hechos que puedan constituir faltas de ética por parte de algún Investigador Nacional, y que estén directamente asociados con su

pertenencia en el SNI, los pondrán en conocimiento de la Junta de Honor por escrito para que se determine su procedencia'. No hay de otra.

"Pero sí hay, pues ese reglamento del SNI fue violado por las autoridades del SNI. No es raro cuando otras autoridades del país violan otras leyes y las substituyen por sus caprichos personales. Al avalar la resolución queda en entredicho el Consejo General del SNI, y su junta de honor prescinde del sentido del honor. Desde ayer, el llamado 'Conacyt de la 4T' ha transformado el plagio de obras de autores muertos en mérito académico de los vivos, es decir, de los vivales. No se debe permitir", indicó.

Las imolicaciones

Alejandro Gertz, fiscal General de la República, ingresó apenas el año pasado al SNI, después de varios intentos en 11 años, y fue posible porque el Conacyt de María Elena Álvarez-Buylla creó una Comisión Especial Dictaminadora, presidida por Ernesto Villanueva, que ignoró un documento elaborado desde 2015 en el que, entre otras cosas, se señaló que el fiscal "omite datos en su aparato crítico que sustente la investigación documental que a su vez soporte su quehacer científico". Aun así, se le otorgó el Nivel III del SNI.

"La comunidad científica está en grave riesgo, porque teníamos un sistema estructurado de tal manera que permitía la identificación y el castigo, y ahora nos quitan la posibilidad de castigar a los plagiarios. Un plagio es un robo y en este caso quien lo comete hace que trascienda del tema científico, se vuelve un tema de interés nacional, porque pone en la mira la situación del Estado de Derecho en México. Es una expresión más del Estado de derecho en México", apuntó Brenda Valderrama, investigadora de la UNAM.

La decisión de la Junta de Honor, que está integrada por Elvia Arcelia Quintana Adriano, María Emilia Caballero Acosta, Alma Delfina Lucía Orozco Segovia y Elsa Ernestina Muñoz García, también fue cuestionada por la investigadora Susana Quinta-

nilla: "No sólo inválida jurídicamente los casos que se han resuelto y sienta un precedente que es gravísimo, además hay un incumplimiento no solamente inicial por una falta por parte de un miembro del SNI nivel III, sino que es una Junta de Honor que desiste en su obligación ante más de 200 investigadores que cumplimos con nuestras obligaciones como funcionarios públicos. Nosotros no fuimos ante Derechos de Autor, es decir, la Junta de Honor ni siquiera resolvió. Me parece realmente tremendo que la Junta de Honor del SNI renuncié, porque esto es una renuncia al cumplimiento de sus funciones".

A esas críticas se sumaron los investigadores David Romero, doctor en biomédica básica, y Alma Maldonado, doctora en Educación Superior.

"En un caso de falta de ética científica como es el asunto en la modalidad de plagio, los afectados son toda la comunidad científica y la sociedad en general, la cual presupone que el trabajo presentado fue generado por el propio autor. Con este caso, si se queda la interpretación tal como está, pareciera una invitación a plagiar a los autores muertos o a aquellos en los que sea confuso si tienen la propiedad intelectual o no de una obra. Eso no debiera ser. Se abre la puerta a faltas de ética por parte de la comunidad científica", dijo Romero.

Maldonado calificó de absurda la respuesta del Conacyt al enviar un "gravísimo mensaje" por parte del SNI, "esto es la suma de todas las situaciones preocupantes que hemos visto en el SNI. Queda claro que están denostando lo que había costado tanto trabajo mantener: un sistema sólido, reconocido, respetado. En el fondo, todos los miembros del SNI, la comunidad científica y los que vienen detrás que quieren aspirar al SNI somos los afectados, porque entonces cuál es la credibilidad de este tipo de programas y dónde queda la honestidad intelectual".

EL UNIVERSAL solicitó la postura de Alejandro Gertz a la FGR, pero al cierre de la edición no hubo respuesta. ●

BRENDA VALDERRAMA
Investigadora de la UNAM

"Un plagio es un robo y en este caso quien lo comete hace que trascienda del tema científico, se vuelve un tema de interés nacional"

DAVID ROMERO

Investigador

"Con este caso, si se queda la interpretación tal como está, pareciera una invitación a plagiar a los autores muertos..."

GUILLERMO SHERIDAN

Investigador del SNI

"El llamado 'Conacyt de la 4T' ha transformado el plagio de obras de autores muertos en mérito académico de los vivos, es decir, de los vivales. No se debe permitir"

Alejandro

Gertz, fiscal

General de la

República.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	25

Alumnas han orillado a las universidades a detener el acoso

Sus movimientos han logrado que las autoridades salgan de su zona de confort y actúen: Helena Varela

Isaac Torres Cruz
isaac.torrescu@gmail.com

En agosto de 2018, la Colectiva de Alumnas UG en Sororidad, con el apoyo de la asociación civil Las Libres, expuso públicamente los casos y los nombres de profesores de la Universidad de Guanajuato (UG) que habrían ejercido acoso a las estudiantes. Las universitarias, alumnas y profesoras, realizaron una rueda de prensa un día antes del informe del rector Luis Felipe Guerrero Agripino, quien buscaba su reelección –que obtendría para mantener el cargo actualmente–, posteriormente, realizarían las denuncias formales en la institución.

“Este acto fue fundamental porque lograron que la atención no se centrara en ellas, como víctimas, sino en las personas que las habían agredido”, señala Helena Varela, coordinadora del doctorado de Estudios Críti-

cos de Género de la Universidad Iberoamericana.

La académica es autora del artículo “Las universidades frente a la violencia de género. El caso de la Universidad Autónoma de Guanajuato”, publicado en 2020 en la “Revista interdisciplinaria de estudios de género” de El Colegio de México, el cual se ha vuelto un referente para el análisis de la violencia de género en las universidades en el marco de los movimientos estudiantiles como el #MeTooAcadémicos.

REACCIÓN REACTIVA

La especialista tomó como objeto de estudio el movimiento de estudiantes de la UG dada la visibilidad que tuvo y encontró una serie de errores en el proceso de atención de la universidad, los cuales pueden tener hallarse en otras instituciones de educación superior.

En una presentación en video en el marco del Día Internacional de la Mujer, Helena Varela expone que su investigación encontró numerosas fallas:

Tener una comisión encargada de la investigación sin perspectiva de género; la no identificación de grupos de poder en la institución que se entrelazaron para impedir una investigación autónoma independiente;



Contingente de académicas de Científicas Mexicanas en San Luis Potosí en la marcha del 8 de marzo.

la manera en cómo se dieron a conocer los eventos y la comunicación con las personas agraviadas, entre otros.

Hay una serie de fallas que nos habla de una universidad que actuó muy “reactivamente”, enfatizó, y que son características aplicables a otras instituciones. “Reactivamente porque tomaron decisiones precipitadas sin entender lo que es la violencia de género, lo cual enfrentamos en todas las instituciones de educación superior con una estructura muy vertical de tal manera que, si no había la voluntad desde arriba, difícilmente se podían llegar los cambios hacia abajo; adicionalmente, con grupos de poder que al interior de la universidad están obstaculizando cualquier transformación en materia de género”.

La especialista acotó que no se puede generalizar lo ocurri-

2019

Acosadores del #MeTooAcadémicos

En el estudio de la académica de la Ibero, cita los casos denunciados a través del #MeTooAcadémicos en 2019 en un recuento realizado por ella. En el estudio publicado en la revista del Colmex señala que en marzo de ese año, a través del hashtag #MeToo, inició un movimiento donde se denunciaban, anónimamente, casos de acoso y violencia contra las mujeres. “En México se vivió una etapa de convulsión, al extenderse a ámbitos específicos como el del cine, la música, la literatura, el periodismo o la academia.”

do en la UG con lo que sucede en otras instituciones, pero en ésta identificó las características y rasgos de cómo pueden actuar las universidades. “Se ha avanzado en las instituciones de educación superior, se tienen protocolos y mecanismos para la atención de género, pero tenemos que aprender más sobre cómo lo estamos implementando y atendiendo a las víctimas”.

Lo que ha quedado claro en la UG y en otros casos que se han visibilizado públicamente, dijo, es que son las estudiantes las que han empujado para que las autoridades hagan algo. “Sin ellas, seguiríamos la misma inercia de actuar sólo en ciertos casos, en la mejor de las situaciones. Sus movimientos han logrado que las autoridades universitarias salgan de su zona de confort y no les quede más que actuar” •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	2

'Tambalean' mil 663 escuelas de tiempo completo en CDMX

Preocupación. Madres y padres de familia, así como defensores de la niñez, esperan el anuncio oficial del gobierno de la CDMX para mantener las escuelas de tiempo completo

Afectaciones. De eliminarse el programa, expertos opinan que abriría la puerta a múltiples riesgos para menores como accidentes y que sean víctimas de hechos delictivos

Montserrat Vargas

Tras la decisión de la Secretaría de Educación Pública (SEP) de eliminar el programa de escuelas de tiempo completo a nivel nacional, el gobierno de la Ciudad de México adelantó que en esta entidad se mantendrá; sin embargo, hasta la fecha no han hecho el anuncio oficial.

Fue el pasado viernes 4 de marzo cuando la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que están en pláticas con la Autoridad Educativa Federal (AEF) para dar continuidad al programa, pero se comprometió a dar los detalles más adelante.

"Lo vamos a mantener, esto es un compromiso que estamos haciendo y para anunciarlo, ya con todo detalle, estamos teniendo, por supuesto, toda la colaboración y acompañamiento de la secretaria Delfina y del doctor Luis Humberto Fernández (titular de la AEF) para que no haya problema", dijo en aquella ocasión.

No obstante, mientras el anuncio oficial llega, son mil 663 escuelas en la capital que se mantienen en vilo de la decisión que definan las autoridades.

De acuerdo con documentos de la AEF consultados por este



Educación. El programa que nació en 2008 tendrá un reajuste en el manejo del presupuesto. / CUARTOSCURO

diario, en el ciclo escolar 2020-2021, en la Ciudad de México se tenían contabilizadas mil 123 escuelas de tiempo completo de educación básica, en cuyas instalaciones no se ofrecían alimentos a los alumnos. Mientras que las aulas educativas de horario ampliado con ingesta de alimentos en la capital sumaban un total de 540.

Afectaciones

La decisión de que las escuelas de tiempo completo se mantengan o no está generando preocupación a padres y madres de familia que eligieron esta modalidad debido a sus amplias jornadas laborales y la falta de tener algún familiar cercano para cuidar a sus hijos.

En entrevista con *Publimetró*, Patricia Luna aseveró que su experiencia con estas escuelas ha sido satisfactoria.

"Mis hijos tienen alimentación balanceada a bajo costo, clases extra (inglés, artes y educación física) y me ayuda muchísimo el horario porque me permite terminar mi jornada laboral", indicó.

Si la decisión del gobierno

local fuera eliminarlas, Luna señaló que le causaría un conflicto porque no cuenta con alguien que le ayude a ir por sus hijos a la escuela a las 12:30 horas y estarían solos hasta que ella pudiera regresar a casa.

En la misma situación se encuentra Rocío Matamoros, quien opinó que el quitar esta modalidad afecta, sobre todo, a las madres trabajadoras.

"Sin escuelas de tiempo completo estarán en la calle, sin alimentos y expuestos a miles de situaciones en lo que mamá o papá regresan de su jornada laboral", dijo.

Decisión federal

De acuerdo con el gobierno federal, el programa que nació en 2008 tendrá un reajuste en el manejo del presupuesto. Según el presidente Andrés Manuel López Obrador serán los mismos padres de familia quienes decidan qué hacer con los recursos que eran destinados a la jornada ampliada en aulas educativas e incluso planteó la posibilidad de que se mantengan si así lo desean los comités o los gobiernos locales.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	POLÍTICA	WWW.MILENIO.COM

En CdMx, INEA instala coordinación para que estudiantes participen en alfabetización

Se instaló una Coordinación de Responsabilidad Social en la Ciudad de México, por parte del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), con la que se impulsará a estudiantes de educación media superior para que se integren al Movimiento Nacional por la Alfabetización y la Educación.

El objetivo principal es abatir el rezago educativo en el que se encuentran 1.3 millones de personas en la Ciudad de México, explicó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Juan Pablo Arroyo Ortiz, subsecretario de Educación Media Superior, comentó durante el acto, que en la Ciudad de México existen 455 mil alumnos de ese nivel educativo que pueden colaborar en las labores de alfabetización.

Pidió a las autoridades educativas y a los docentes de la capital del país trabajar con los jóvenes para incentivarlos y que se sumen a estas acciones, a fin de fomentar en ellos su sensibilidad y responsabilidad social.

También señaló que la participación debe ser voluntaria y ligada a su formación, que no sea obligatoria, porque, dijo, de lo que se trata es que lo hagan con entusiasmo.

Instalaron comités de responsabilidad social en 160 planteles de educación media superior de la Ciudad de México, los cuales trabajan en informar y motivar a las y los alumnos para que se sumen a las acciones de alfabetización y educación, según informó.

Actualmente alrededor de 3 mil 530 planteles de bachillerato en el país reciben capacitación del INEA para realizar actividades educativas de alfabetización.

Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, directora general del INEA destacó que se preparan diversos materiales impresos, así como tutoriales, que recibirán los jóvenes voluntarios para su propia capacitación y mejor el desarrollo de su labor.

Agregó que, a pesar de la pandemia, el INEA mantiene sus servicios educativos en todo el país para que niñas, niños, jóvenes y adultos reconstruyan sus procesos educativos, salgan y socialicen.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	POLÍTICA	WWW.MILENIO.COM

“Sí con todos los cuidados, sí con todos los protocolos, pero sí tirando para adelante, para construir la esperanza. La esperanza no es un don, es una construcción social, que o la hacemos entre todos o no existe, es un abstracto”, señaló.

La secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, Rosaura Ruiz Gutiérrez, comentó que cuentan con centros comunitarios donde están las denominadas ciber escuelas, en las cuales niñas, niños y adultos pueden terminar los estudios que quedaron pendientes.

En esos centros, añadió, colaboran cuatro mil becarios de bachillerato, además de los de licenciatura, quienes serán invitados a que se sumen al Movimiento Nacional por la Alfabetización y la Educación, lo cual es histórico.

Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), informó que la máxima casa de estudios se suma a estos esfuerzos, por lo que se invitará a participar a estudiantes de los Colegios de Ciencias y Humanidades y preparatorias, con el fin de fomentar la responsabilidad social.

Comentó que, con su participación, los alumnos de nivel medio superior regresarán algo al pueblo de México, porque es el que les da su educación. “Es un esfuerzo en el que todos ganamos”, añadió

Finalmente, la enlace de la Unidad de Operación del INEA en la Ciudad de México, Xasni Pliego Granillo, detalló que la atención que tradicionalmente ofrece el INEA se fortalecerá con la incorporación de instituciones de educación media y superior que se sumarán al movimiento para apoyar a las personas que requieran servicios de alfabetización, primaria y secundaria.

Hasta el momento, en la Coordinación de Responsabilidad Social en la Ciudad de México participarán la Subsecretaría de Educación Media Superior; la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México; así como la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios.

Además, el Instituto de Educación Media Superior; el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica; la Dirección General de Bachilleres; el Centro Multimodal de Estudios Científicos del Mar y Aguas; el Colegio de Bachilleres; la Unidad de Operación de INEA en la Ciudad de México; la Dirección General de Bachillerato; la Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria y Ciencias del Mar, además de la UNAM.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	POLÍTICA	WWW.MILENIO.COM

<https://www.milenio.com/politica/estudiantes-de-bachillerato-participaran-en-alfabetizacion-en-cdmx>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	1 Y 6

PRIMERA

Al olvido, equipos para escuelas de tiempo completo

Con el fin del programa se perderán todos los aditamentos para la alimentación y recursos educativos que se usaban en la jornada ampliada. / 6

25

MIL 143

planteles en el país eran participantes en el programa Escuelas de Tiempo Completo.



EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

EDUCACIÓN CON RUMBO

Alertan olvido de materiales para escuelas

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Además de los estragos que causará en el aprendizaje de los niños y niñas la desaparición del programa de Escuelas de Tiempo Completo, la organización Educación con Rumbo planteó que también será lastimoso ver cómo las escuelas deberán guardar todos los aditamentos para la alimentación como ha sucedido con computadoras, materiales deportivos, libros, y muchos recursos educativos más que requieren mantenimiento, y que comenzarán a empolvarse y a quedar arrinconados.

“Lo que pocos saben es

que las Escuelas de Tiempo Completo tuvieron que hacer muchos más cambios que los visibles que conocemos y que se visibilizaron en servicios de cocina y comedor. Si estas escuelas tenían dos turnos, tuvieron que hacer adecuaciones para una nueva distribución de los alumnos; los maestros tuvieron que ajustar sus jornadas laborales y por supuesto que se tuvo que generar una planeación que implicaba enriquecer el trabajo pedagógico hasta las 14:30 o 16:00 horas”.

“Tampoco se sabe de los aprendizajes que desde 2001, con la llegada del Programa Escuelas de Calidad, se

alcanzaron, el impacto de que un director, conjuntamente con los padres y madres de familia y los maestros decidieran sus prioridades, alcanzaran acuerdos de qué programa elegir para atender dichas necesidades y por supuesto realizar toda la gestión para obtener los recursos y después aprender a administrarlos deja en las instituciones educativas aprendizajes más allá de los que propone el programa”, destacó la organización.

De acuerdo con Educación con Rumbo, no hay consciencia de todo el dinero que requiere una escuela para su mantenimiento, como por ejemplo reparar una banca

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	1 Y 6



No nos confundamos, las escuelas necesitan recursos para mantener, ampliar o cambiar su infraestructura; para comprar materiales y mobiliario escolar.”
EDUCACIÓN CON RUMBO

que se rompe, o una impresora que se descompone o para el pago de diversos servicios como el Internet, por lo que los programas no deben desaparecer intempestivamente, en todo caso deben ir reduciendo

los recursos para lo necesario e ir buscando formas de apoyo de sostenimiento estatal, municipal o los propios que las escuelas construyan.

“Hay que mencionar también que los recursos que se otorgarán al programa de La Escuela es Nuestra serán

de \$150,000.00, si la escuela tiene de 2 a 50 alumnos, de \$200,000.00, si la escuela tiene de 51 a 150 alumnos y de \$500,000.00 si la escuela cuenta de 151 y más alumnos, esto será siempre insuficiente para cubrir las necesidades”, indica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	6

Diputados revisan programa

La Cámara de Diputados acordó la creación de una mesa de trabajo para revisar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo. Será coordinada por la diputada de Morena, Flora Tania Cruz Santos.

Al finalizar la sesión ordinaria de ayer, se informó del acuerdo de la Junta de Coordinación Política, aprobado en votación eco-

nómica, el cual indica que la mesa estará integrada por una diputada o diputado de los grupos parlamentarios.

Señala que una vez instalada la mesa y aprobado su calendario, podrán acordar reuniones con servidores públicos y demás personas que estime procedentes.

— *Ximena Mejía*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	45

PRI y PAN, por Escuelas de Tiempo Completo

En el Senado, las bancadas del PAN y del PRI exigieron al presidente Andrés Manuel López Obrador dar marcha atrás a la desaparición de las Escuelas de Tiempo Completo.

Los coordinadores parlamentarios Julen Rementería, de Acción Nacional, y Miguel Ángel Osorio Chong, del Revolucionario Institucional, condenaron, por separado, la eliminación de este programa, que afectará a 3.6 millones de niños.

El senador tricolor, mediante un punto de acuerdo, hizo un llamado a las autoridades educativas del gobierno federal a dar marcha atrás al acuerdo publicado en el *Diario Oficial de la Federación* para restaurar el rubro correspondiente a las Escuelas de Tiempo Completo dentro de las reglas de operación del programa La Escuela es Nuestra.

En tanto, el panista señaló que este programa permitía a las madres trabajadoras cumplir con su jornada y dejar a sus hijos recibiendo educación y alimento; sin embargo, ahora este gobierno les pone obstáculos.

— Eduardo Ortega



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	PP Y 4

SIN ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

Dejan a niños más expuestos al crimen

ANDRÉS M. ESTRADA

Muchos tendrán que pasar las tardes sin la supervisión de un adulto, alertan organismos

La eliminación del programa Escuelas de Tiempo Completo no sólo impactará en el crecimiento profesional y laboral de las madres trabajadoras, sino que dejará a sus hijas e hijos expuestos a riesgos de reclutamiento infantil por parte del crimen organizado, trabajo forzoso, accidentes y abandono escolar, denunciaron organizaciones

especializadas en asuntos de la niñez a **El Sol de México**.

Si bien la desaparición de este programa creado en el sexenio de Felipe Calderón –que beneficiaba a 3.6 millones de niños, niñas y adolescentes– afectará principalmente a las madres porque tendrán que dejar de trabajar para quedarse en casa a cuidar a sus hijos, no todas pueden abandonar sus empleos o acortar su jornada porque son el único sostén familiar, lo que las orillaría a dejar a sus hijos solos.

“La mayoría de mujeres no va a tener la opción de dejar de trabajar, porque son jefas de familia; me refiero a que una de cada tres familias en México es encabezada por una mujer trabajadora”, expone Juan Martín Pérez García, coordinador de Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe. La consecuencia inmediata será ver a niños y niñas solos, en alto riesgo, y también un incre-

mento de los actos delictivos en su contra como abuso sexual, violencia, embarazos tempranos y abandono escolar.

“Las comunidades donde viven las niñas y niños son muy violentas, y pueden verse afectados al estar solos (...) de ser víctimas del crimen o incluso reclutamiento forzoso”, dijo Nancy Ramírez, directora de Incidencia Política y Temas Globales de Save The Children. **Pág. 4**



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	2	PP Y 4

SIN ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

La niñez quedará expuesta al crimen

ANDRÉS M. ESTRADA

Al ser el único sostén familiar, no todas las madres pueden dejar sus empleos para cuidar a sus hijos, dicen organizaciones especializadas

La eliminación del programa Escuelas de Tiempo Completo no sólo impactará en el crecimiento profesional y laboral de las madres trabajadoras del país, sino que dejará a sus hijas e hijos expuestos a riesgos de reclutamiento infantil por parte del crimen organizado, trabajo forzoso, accidentes y abandono escolar, denunciaron tres organizaciones especializadas en niñez a **El Sol de México**.

Se ha dicho que la desaparición de este programa creado en el sexenio del presidente Felipe Calderón –que beneficiaba a 3.6 millones de niños, niñas y adolescentes– afectará laboralmente más a las madres que a los padres porque serán ellas las que dejarán sus trabajos para quedarse en casa a cuidar a sus hijos cuando salgan de la escuela. Sin embargo, no todas las mujeres pueden abandonar sus empleos o acortar su jornada laboral al ser el único sostén familiar, lo que las orillaría a dejar a sus hijos solos y a merced de diversas amenazas. “La mayoría de mujeres no va a tener la opción de dejar de trabajar, porque son jefas de familia; me refiero a que una de cada tres familias en México es encabezada por una mujer trabajadora”, expuso Juan Martín Pérez García, coordinador de Tejendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe. Esto conllevará a otros problemas para los menores, quienes estarán expuestos a una serie de riesgos y peligros

ante la falta de espacios seguros como eran sus escuelas.

Pérez García destacó que la consecuencia de la eliminación del programa será ver a niños y niñas solos, en alto riesgo, y también un incremento de los actos delictivos en su contra como abuso sexual, violencia, embarazos tempranos y abandono escolar.

“Ya estaba anticipada por las organizaciones y también por el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) que, en noviembre de 2020, alertó con un estudio a la Cámara de Diputados y al Gobierno federal, explicando que los recortes presupuestales que afectaban a más de 16 millones de niños y niñas tenían un alto costo para los derechos de ellos y de ellas, pero también un costo de productividad para el país”, agregó.

Nancy Ramírez, directora de Incidencia Política y Temas Globales de Save The Children, coincidió en que los alumnos afectados estarán bajo diversos tipos de riesgos, dependiendo del contexto familiar, al quedarse solos y no ser cuidados y supervisados por adultos.

3.6 MILLONES niños, niñas y adolescentes beneficiaba el programa



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	11

En clases presenciales, 95% de alumnos del Edomex

blar esfuerzos en la educación de sus hijos.

AFECTADAS POR EL SISMO

En esta ocasión, el Gobernador del Estado de México realizó la supervisión de las instalaciones de la Escuela Secundaria Oficial No. 247 "Plan de Ayala", en el municipio de Almoloya de Juárez, institución afectada por el sismo del 19 de septiembre de 2017, y que tiene más de 47 años en funcionamiento.

Recordó que, a raíz de este sismo, a nivel nacional resultaron afectados cerca de 12 mil planteles educativos, de los cuales, más de 4 mil 900 se ubican en el Estado de México, la entidad con más escuelas dañadas.

Explicó que, a partir de esta situación, algunas de las escuelas tuvieron que ser rehabilitadas y algunas otras reconstruidas, en el caso de esta escuela secundaria se mejoraron las instalaciones con un nuevo edificio y la recuperación de las aulas afectadas, permitiendo que las presentes y futuras generaciones se puedan preparar en condiciones óptimas •

El gobernador Alfredo del Mazo destaca que se logró gracias a la vacunación antiCOVID

Redacción
Ciudad de México



El gobernador Alfredo del Mazo supervisó la Secundaria Plan de Ayala.

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, informó este jueves que la vacunación contra la COVID-19 ha permitido que el 95% de los 4.5 millones de alumnos de la entidad hayan regresado a clases presenciales.

Dijo que en el Estado de México se han aplicado más de 28 millones 800 mil vacunas contra COVID-19, lo que ha permitido que alumnos y maestros regresen a las aulas. Destacó que los maestros mexiquenses ya cuentan con su dosis de refuerzo.

Precisó que se ha logrado cubrir más del 90% de la población de 18 años en adelante, grupo que ya cuenta con su

esquema de vacunación, lo que habla de la responsabilidad de las familias mexiquenses por estar prevenidos y contener la enfermedad.

VACUNACIÓN

Mientras que de 15 a 18 años ya tienen sus dosis completas, y en 62 municipios ya se aplicó el refuerzo para este rango de edad, y se está en espera de poder iniciar la vacunación en menores de 14 años.

El Gobernador mexiquense señaló que el sector educativo fue uno de los sectores afectados por la pandemia de COVID-19, pues los alumnos tuvieron que dejar de asistir a clases presenciales e iniciar una educación a distancia.

En este sentido, reconoció el trabajo realizado por los docentes mexiquenses que tuvieron que adaptarse a la educación virtual, y a los padres de familia, que tuvieron que redo-

En el Estado de México se han aplicado más de 28 millones 800 mil vacunas contra coronavirus



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	1	11

Desde el domingo su empleo será opcional, salvo en lugares cerrados

Adiós al uso de cubrebocas en espacios abiertos de NL

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Nuevo León se liberó del uso obligatorio de cubrebocas. Luego de que ese estado pasó a color verde en el semáforo epidemiológico, el gobernador Samuel García Sepúlveda anunció que, a partir de este domingo, su uso será opcional en los espacios abiertos.

El mandatario afirmó que, tras dos años de pandemia y al observarse un declive en los contagios, hospitalizaciones y decesos por Covid-19, tanto el regreso a clases, como la apertura del 100 por ciento de los aforos en comercios "ha sido un éxito".

"Recordemos que si todos somos parte del problema, todos somos parte de la solución. El Covid no se va a ir, el Covid se quedará a vivir con la humanidad. Es momento de que aprendamos a vivir con él", dijo, en conferencia de prensa.

A la vez, resaltó que esto fue efecto de la responsabilidad de la población, por haber acudido a inmunizarse contra el virus y haber respetado las medidas sanitarias.

También agradeció al gobierno de Texas por el apoyo para llevar a cabo el

EL GOBERNADOR Samuel García destaca retorno a verde, regreso a clases y apertura al 100% en los comercios; autoridad recomienda a embarazadas seguir utilizando mascarillas



LA APLICACIÓN de vacunas de refuerzo, en enero pasado en la entidad.

Programa de Vacunación Transfronteriza, el cual seguirá adelante, al igual que la estrategia nacional.

A la fecha se han aplicado nueve millones 42 mil 984 dosis a través de la Estrategia Nacional de Vacunación, y 205 mil 100 dosis a través de la Vacunación Transfronteriza en la entidad.

"Gracias al excelente sistema de salud de Nuevo León, que es el mejor de México

-y séntanse orgullosos: el sistema de salud pública y todo el andamiaje y clúster de salud privado es el mejor de México-, es que hoy podemos dar este paso y poner el ejemplo a todo el país y a toda América Latina, porque esto no ha empezado más que en algunos países de Europa", indicó el mandatario.

La medida fue respaldada por la Asociación Mexicana de Profesionales en

Ferias, Exposiciones y Convenciones (Amprofec), el Consejo Agropecuario de Nuevo León y el Clúster de Vivienda de Nuevo León, cuyos titulares manifestaron estar a favor.

No obstante, la secretaria de Salud en el estado, Alma Rosa Marroquín, aclaró que la recomendación del uso de mascarilla se mantendrá para embarazadas y será obligatorio en espacios cerrados, escuelas y salones de clase, así como en el transporte público, donde también se recomendó mantener los espacios ventilados.

Además, se indicó que la revisión obligatoria de la temperatura corporal también ya fue eliminada, excepto en los planteles escolares, mientras que la aplicación de gel antibacterial se mantendrá.

Recordó que este 11 de marzo se cumplen dos años de la llegada del primer portador del virus a la ciudad: "a partir de ahí empieza, en NL, esta historia, muy fuerte para unos, muy fuerte para todos en diferentes sentidos, y que nos ha cambiado la forma de pensar, la forma de convivir; la mayoría de nuestras vidas ha cambiado. Creo que han sido dos años muy difíciles y por eso es importante que no nos olvidemos de que la pandemia continúa".



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo La UNAM en los inicios del siglo XXI (II) / Hugo Casanova Cardiel (La Jornada, p. 16)
- Columna La Cuarta Transformación / Al rescate de las pensiones de los militares y marinos / La Universidad Autónoma de Guadalajara... (El Financiero, p. 6)
- Columna Confidencial / ¿Y las *stories* acá? (El Financiero, p. 41)
- Columna Sepa la bola / No estás sola (ContraRéplica, p. 11)

SEP

- Columna Bajo Reserva / Faltó debate en los programas de la SEP (El Universal, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Construir opciones / Clara Scherer (Excélsior, p. 13)
- Artículo Escuchar a las mujeres / Manuel Añorve (El Universal, p. 16)
- Artículo El reloj de arena de la migración a Estados Unidos / Carlos Heredia Zubieta (El Universal, p. 17)
- Columna Contraquerencia / Conmemoración del 8M (La Razón, p. 6)
- Columna Uso de Razón / El pacifismo de AMLO es mentira (El Financiero, p. 42)
- Columna Crimen y Castigo / ¿Para cuándo la sustitución de los fideicomisos? (El Universal, p. 28)
- Columna Alhajero 7 para indignarse aún más (El Heraldo de México, p. 5)

MAGISTERIO

- Columna Trascendió (Milenio, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	OPINIÓN	16

La UNAM en los inicios del siglo XXI

HUGO CASANOVA CARDIEL /II

El rectorado del médico José Narro representó la ratificación de una nueva etapa universitaria en la que se recuperaba la estabilidad institucional y en la que volvían a darse las condiciones para que un rector ejerciera su labor durante dos periodos, esta vez 2007-11 y 2011-15. En esa tarea, cimentada durante la gestión precedente, el nuevo rector había participado de una manera muy intensa. Si bien el ciclo largo de los rectores Narro y De la Fuente ofrecía rasgos de continuidad, ambos rectorados manifestaban claras especificidades. Sirva de muestra, el compromiso diferenciado que asumieron, cada una de esas personalidades, ante alternativas políticas contrapuestas.

En 2007 las condiciones políticas de la UNAM mejoraban notablemente las que habían caracterizado la llegada del rector anterior. Al respecto resaltan dos hechos: la propia designación de José Narro, quien había ocupado posiciones centrales durante los rectorados de Rivero, Carpizo y Sarukhán, dando un perfil de continuidad a las élites universitarias. Por otro lado, la presencia de Luis Javier Garrido, quien junto a Rosaura Ruiz y otros reconocidos universitarios, sería nominado como candidato a la rectoría de la UNAM. La propuesta de Garrido –cuyo padre había sido rector de la UNAM a mediados del siglo XX– destacaba pues, además de su trayectoria académica y su papel crítico frente a las políticas de los gobiernos del neoliberalismo, era un reconocido asesor del CGH y constituía la prueba viva de un escenario radicalmente diferente al de ocho años atrás.

La primera gestión de Narro, en el marco de la presidencia de Felipe Calderón –quien había llegado al poder luego de un discutido proceso electoral– se desarrolló con una distancia manifiesta entre la UNAM y el gobierno nacional. En tal sentido, los encuentros del rector Narro con el presidente llegaron a evidenciar ese desapego institucional. Al cierre de la primera década del siglo XXI, la falta de oficio del grupo gobernante, así como el imparable ascenso de la violencia ejercida por el narcotráfico, definían los límites del grupo político que seguía capitalizando la fuerza de la alternancia electoral inaugurada por Fox. En ese escenario, el rector universitario expresaría diversas propuestas y críticas respecto a la problemática nacional. Durante el periodo aquí referido se refrendó una perspectiva discursiva en favor de la universidad pública, nacional, autónoma y comprometida con la justicia social. Tales expresiones contrastaban con la exaltación del mercado, la libre competencia y la privatización enarboladas por el gobierno panista.

En términos institucionales la Universidad Nacional ofreció nuevos espacios para el estudiantado incrementando el cupo en la educación presencial, en la



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	OPINIÓN	16

educación a distancia y creando nuevas carreras, así como nuevas sedes profesionales en las ciudades de León y Morelia. En términos del gobierno universitario se fortaleció la colegialidad, incrementando la base de representación de estudiantes, trabajadores y académicos en el Consejo Universitario. Sin embargo, al cumplirse el centenario de la Universidad Nacional la institución enfrentaba nuevos problemas relacionados con el clima de violencia que caracterizaba al país y que alcanzarían momentos críticos en acciones de grupos delincuenciales dentro de los campus universitarios.

La segunda parte de la gestión del rector Narro (2011-15) estaría enmarcada por el regreso del PRI al poder y el mediático ascenso de Enrique Peña Nieto. Este hecho representaría para la UNAM una condición paradójica, pues suponía una vuelta del apoyo gubernamental a la institución. Sin embargo, también se advertía un riesgo en términos de la distancia entre el poder oficial y la institución. Ello representaba un gran reto para el rector quien sería instado a cuestionar con mayor fuerza las decisiones del nuevo gobierno. Ese fue el caso de la dramática desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa en el estado de Guerrero (septiembre de 2014) en que las expresiones de Narro serían especialmente observadas.

Durante los años que aquí se refieren, la comunidad universitaria expresaría su compromiso con otras propuestas democratizantes y de resistencia ante el poder. Baste recordar la presencia estudiantil de la Universidad Nacional ante el movimiento #YoSoy132, iniciado en la Universidad Iberoamericana, así como el indeclinable respaldo de académicos hacia el movimiento magisterial contra la reforma educativa oficial, promovido por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Vale la pena traer a la memoria las palabras del ex rector González Casanova en el foro nacional de la CNTE el 9 de agosto de 2016: “Para nosotros la solidaridad no es una palabra sin consecuencia. Quiero decir primero, que estoy aquí para manifestarles una vez más mi solidaridad con su lucha” (<https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/discurso-integro-gonzalez-casanova-foro-la-cnte/>).

Igual que en otros momentos claves, se expresaba la pluralidad de la Universidad Nacional y la multiplicidad de voces que se debían a ella. La de don Pablo era, y sigue siendo, una voz que refrendaba el profundo carácter social de la institución.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	ECONOMÍA	6



Al rescate de las pensiones de militares y marinos



Luis Cresencio Sandoval

UN AMBICIOSO PLAN para apuntalar las pensiones de los miembros de la milicia, la marina y los trabajadores de los estados de Veracruz, Oaxaca, Tabasco y Chiapas empezó a hilvanarse desde Palacio Nacional.

En él participan los secretarios de Gobernación, de Hacienda, de la Defensa Nacional y de la Marina, **Adán Augusto López, Rogelio Ramírez de la O, Luis Cresencio Sandoval** y **José Rafael Ojeda**, respectivamente.

Se parte de la creación de las empresas estatales que operarán y administrarán el Tren Maya y el Corredor Interoceánico-Itsmo de Tehuantepec (CIIT), dos de los megaproyectos insignias de la 4T.

La idea del presidente **Andrés Manuel López Obrador** es que ambos sean negocios y que su rentabilidad y utilidades se destinen a los fondos de pensiones de los militares, marinos y funcionarios estatales.

Las pensiones de las secretarías de la Defensa y Marina están relativamente bien fondeadas, no así las de los gobiernos de **Cuitláhuac García, Alejandro Murat, Carlos Manuel Merino** y **Rutilio Escandón**.

Los ingresos del Tren Maya, que dirige **Javier May**, irán enteramente a una bolsa en la secretaría del general Sandoval, aunque no se descarta que también algo se canalice a los estados de Tabasco y Chiapas.

Los ingresos del CIIT, que aún dirige **Rafael Marín Mollinedo**, se destinarían a una bolsa de la secretaría del almirante Ojeda y otra parte a los gobiernos de los estados de Veracruz y Oaxaca.

La Marina va con todo: desplegarán a más de dos mil elementos en todo el CIIT. Están por construir cuarteles en toda la zona y han estado comprando armamento para ese personal.

El objetivo del gobierno federal es crear una especie de segunda frontera en esa parte del sureste mexicano para que sea muy difícil cruzar más allá del Istmo hacia el norte del país.

Quieren rehabilitar también la Línea Z, que es la que va de Ciudad Hidalgo, Chiapas, justo en la frontera con Tecún Umán, Guatemala, hasta Ixtepec, Oaxaca, al norte de Salina



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	ECONOMÍA	6

Cruz, donde está el aeropuerto.

También un tramo de Coatzacoalcos a Palenque para conectar con el Tren Maya y la conexión de Roberto Ayala, una estación en este tramo anterior, a Dos Bocas, además de la mencionada Línea Z.

Ahora mismo Gobernación y Presidencia están viendo cómo aterrizar el decreto para pasarle todo el CIIT a la Marina. La apuesta de López Obrador es hacerlo rentable.

Se cree que si suben todo lo de las refinerías de Dos Bocas y Salina Cruz, lo pueden lograr. Eso ya era rentable cuando lo operaba el tren Genesee & Wyoming, concesionaria de la ruta Chiapas-Mayab.

Va a ser relativamente más fácil levantarlo con vías nuevas.

AYER ARRANCÓ LA construcción del primer centro logístico al lado del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El llamado T-Mexpark se desarrollará en un terreno de cuatro kilómetros cuadrados y estará operando en 2023 en su primera de tres etapas, la cuales una vez concluidas, tendrán capacidad para manejar tres mil toneladas diarias. El parque multimodal de E-Group, de Max y **André El-Mann**, y Grupo Nemex, de **Alfredo Neme Martínez**, tendrá naves industriales y centro de distribución, al tiempo que integrará servicios ferroviarios y aeroportuarios. Asimismo, zonas especializadas en alimentos, refrigerados, granos y semillas, amén de oficinas y hoteles. Se invertirán en ese complejo 25 mil millones de pesos.



André El-Mann

TAMBIÉN AYER BAYER, que dirige aquí **Manuel Bravo**, anunció una inversión superior a los 7 mil 500 millones de pesos para los próximos tres años. La compañía seguirá empujando el crecimiento del negocio farmacéutico y agrícola a través de la innovación e investigación. Bayer destina más del 12% de sus ingresos globales a investigación y desarrollo para ofrecer medicamentos y alimentos de calidad. En México ha crecido hasta convertirse en una de las compañías más relevantes en las divisiones de farmacéutica y de consumo y se espera que para los próximos 100 años ese liderazgo se extienda a su división agrícola, donde se han enfocado a modernizar el campo para elevar la productividad de los agricultores mexicanos.



Manuel Bravo

LE CONFIRMO QUE el gobierno del presidente **Andrés Manuel López Obrador** acaba de concretar el primer guiño a una empresa china. Se trata del conglomerado Harbin Electric International, que preside **Wu Weizhang**. La CFE, que dirige **Manuel Bartlett**, les acaba de asignar directamente y sin licitación un contrato cercano a los 300 millones de dólares para la planta de ciclo combinado Manzanillo, de 250 megawatts. Tendrán a su cargo la construcción, ingeniería y procuración de la planta y la alemana Siemens, que encabeza **Roland Busch**, aportará la tecnología. Harbin es un grupo perteneciente al gobierno y régimen de **Xi Jinping**.



Manuel Bartlett

ROMPIENDO CON SU aislamiento de los medios, y ante la crisis que enfrenta, el Fiscal General de la República, **Alejandro Gertz Manero**, instruyó a su área de comunicación social a concertarle una serie de entrevistas en noticiarios, con la intención de contrarrestar lo que calificó como "extorsión mediática criminal". Gertz se muestra dispuesto y entusiasta de comparecer en el Senado, argumentando su victimización y sus derechos como ciudadano, particularmente por el caso del amparo de **Laura Morán** y su hija. Al final, todos sus entrevistadores quedaron, por decir lo menos, escépticos, de las palabras del fiscal.

EL RUMOR ES que Grupo Vidanta, de **Daniel Chávez**, está entrando como fuerte patrocinador de la W, la estación estrella del Grupo Radiópolis que todavía dirige **Francisco Cabañas**. La incorporación del amigo personal del presidente **Andrés Manuel López Obrador** tiene en la puerta de salida de esa frecuencia al periodista **Carlos Loret de Mola** y a todo su equipo. El profesional de la comunicación negociaba con Grupo Prisa, en paralelo a la entrada de Chávez, la renovación de su contrato y parece que las pláticas no llegaron a buen puerto. Aquí le adelantamos semanas atrás que viene una reestructura accionaria en Radiópolis.

LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA de Guadalajara otorgó el doctorado Honoris Causa a **Ramón Neme Sastré**, presidente de Medingenium y presidente del Consejo Consultivo de Centrum, Promotora Internacional. Además preside la asociación Empresarios por México y representa al sector empresarial en el Consejo Consultivo del Deporte de la CdMx. El rector de la institución, **Antonio Leañó Reyes**, y el Honorable Claustro, convocaron al acto en Zapopan, Jalisco, para conferir el grado a Neme, fuerte promotor del micro y mediano empresario, la educación y el deporte.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	41



CONFIDENCIAL

Rodada bicicletera al AIFA

Sí, sí, sí, muy bonito eso de la rodada en bici para que el “pueblo bueno” conozca cómo quedó el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Museo del Mamut y toda la cosa, pero, a días de su inauguración, no hay certeza de poder llegar en 45 minutos por tren desde la Ciudad de México. Y menos para ser opción para volar al extranjero... bueeeno, salvo a Venezuela, ¿verdad? De los distribuidores viales mejor ni hablamos.

De la Roqueseñal a la Sergioseñal

Casi casi emuló a la *Roqueseñal* de aquel 17 de marzo de 1995. Durante las más de cinco horas de debate, acusaciones y descalificaciones de Morena con la oposición, al presidente de la Cámara de Diputados, al morenista **Sergio Gutiérrez Luna**, se le vio verdaderamente feliz, siempre sonriente, disfrutando del choque en el salón de sesiones desde lo alto de su curul. Y al final de la sesión, sonó la campana, alzó los brazos y, con los puños cerrados en alto, celebró su triunfo: se aprobó su propuesta de decreto para evitar sanciones por promover la consulta de revocación de mandato. El decreto todavía se fue al Senado para su votación.

Sheinbaum y el cumplimiento de la ley

Y hablando de pleitos con el INE –y pese a que el Tribunal Electoral aprobó medidas cautelares en su contra por la difusión de propaganda sobre revocación de mandato–, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, expresó su convencimiento de que tanto ella, como los *góbers* de la 4T, no violaron ninguna veda y, por tanto, seguirán insistiendo en la participación de la revocación de mandato. “No nos vamos a cansar de pedir la participación en esta jornada de democracia participativa que viene, es fundamental, invitamos a toda la ciudadanía a que participe”. Así retó a las autoridades electorales.

La 4T, en el espacio

En el Senado, mientras el país enfrenta la peor crisis económica derivada de la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania, con una inflación desbordada, la Comisión de Relaciones Exteriores, que preside el morenista **Héctor Vasconcelos**, aprobó el Convenio Constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio. De acuerdo con la Cancillería, esta agencia ayudará a planificar y ejecutar actividades relacionadas con la exploración y utilización pacífica del espacio ultraterrestre, la Luna y otros cuerpos celestes. No, pues hay prioridades, y los genios de la 4T ya están buscando conquistar el espacio sideral.

¿Y las stories, apá?

A pesar de la alerta que causó en padres de familia la mensajería en redes sociales y WhatsApp en torno de un amago de supuesta balacera en preparatorias de la UANL, presuntamente para vengar a las estudiantes que denunciaron el 8M a maestros y compañeros de violación o acoso, **Samuel García**, gobernador de Nuevo León, ni siquiera emitió una de sus *stories* en Instagram –esas que a él le encantan– para llamar a la calma. El emecista se limitó a compartir un comunicado respecto de que no se había detectado algún riesgo. Eso sí, el miércoles subió decenas de videos para mostrar cómo él mismo con su esposa, Mariana Rodríguez, limpian los estragos tras la manifestación violenta.

México, en voz de parlamentarios europeos

Primera llamada de la Unión Europea a México. La vicepresidenta de Valores y Transparencia de la Comisión Europea, **Vera Jourova**, dio un discurso ayer donde reconoció la condena que hizo México a Rusia por la invasión a Ucrania. Sin embargo, se lanzó duro contra el presidente López Obrador por la mala situación que viven los periodistas mexicanos. ¿Será presión para que México imponga sanciones económicas a Rusia? O, ¿por qué mezclar los dos temas en el pleno del Parlamento europeo?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	CIUDAD	11

No estás sola

CLAUDIA BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

La marcha por el Día Internacional de la Mujer dejó al descubierto nuevos casos de violencia contra las mujeres. Uno de ellos involucra a Carlos Ruiz Viquez Cuevas, Coordinador del Centro Nacional de Cálculo del IPN, acusado de exponer, reproducir, intercambiar y compartir imágenes, de contenido sexual íntimo de una persona, sin consentimiento. Él está libre, porque el juez de control Daniel Urriste así lo determinó.

Incluso, acusó a la víctima de ser ella la culpable de que eso ocurriera por haber enviado sus fotografías a quien consideraba su pareja.

Vaya decisión del juez, quien por cierto ya tiene una queja por eso ante el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México y una carpeta de investigación en la Fiscalía de la Ciudad de México, por ir contra la justicia.

El día de la marcha, el 8M, fue denunciado públicamente, y un grupo de mujeres apoyó a la víctima al tiempo que mostraron el rostro del agresor Carlos Ruiz Viquez Cuevas, que incluso tiene una denuncia de la Confederación Nacional de Profesionistas y Jóvenes de México, por presuntos hechos de corrupción.

Trascendió que la víctima está amenazada y por eso ojalá y en la Fiscalía capitalina tomen cartas en el asunto, nadie quiere un feminicidio más. Juntas somos más fuertes.

Sepa la Bola, pero en el Congreso del Estado de México tenían una decisión sumamente importante en materia de justicia, decidir por el nuevo Fiscal. Pero nombraron a José Luis Cervantes Martínez, hijo del ex Secretario de la Defensa Nacional, Enrique Cervantes Aguirre.

Personas allegadas a la decisión de los diputados mexiquenses comentan que se trató de una imposición, como una cuota política, por el poder que conserva quien fuera Secretario en la presidencia de Ernesto Zedillo, y que ahora utilizó para ayudar a su hijo.

Atrás quedó Edmundo Garrido y su experiencia, el favorito para varios. Ahora sólo queda esperar ver los resultados del nuevo Fiscal, y es que en el Estado de México no se ha dado una en materia de seguridad y procuración de justicia y eso tiene en el hartazgo a los mexiquenses, y de seguir así llevaría a poner fin a la era priista en esa entidad.

Y Sepa La Bola... pero el General Cecilio Martínez Arcos, es el tercer mi-

litar en menos de un año en ocupar la titularidad de la aduana de Ciudad Juárez; sin embargo, en menos de un mes suma errores y denuncias por violación a los derechos humanos de sus trabajadores.

Fue acusado por los empleados de aquella aduana por haberlos encerrado el 18 de febrero, durante la visita de Andrés Manuel López Obrador.

Señalan que el General podría tener otros negocios que lo tiene ocupado en Guadalajara los fines de semana, y por eso descuida una de las aduanas más importantes de México. La pregunta realmente es a quién responde, porque se sabe que no es del agrado de Horacio Duarte, titular de la Agencia Nacional de Aduanas.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

Blindan gira de AMLO a Chiapas

:::: Atrás quedaron los días en los que no se necesitaba poner vallas que blindaran el Palacio Nacional para proteger el inmueble de las protestas, ni reforzar medidas para las giras del presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos comentan que hoy que el presidente encabezará la mañanera en Tapachula, Chia-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

pas, donde se prevé que migrantes centroamericanos se manifiesten afuera de la 36 Zona Militar en demanda de atención de autoridades migratorias. Debido a esto, nos adelantamos, autoridades federales y locales dispusieron de un operativo para blindar cualquier posible intento que pudiera derivar en un bloqueo a la camioneta de AMLO o la irrupción de los manifestantes a los lugares a los que asistirá. Nos recuerdan que, en agosto, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) impidió el avance del vehículo del mandatario prácticamente en todos los lugares de esta entidad en los que estuvo. Esto no sucederá hoy, aseguran.

El "efecto mañanera"

:::: Quien recibió un buen jalón de orejas, nos dicen, por proferir alguna grosería a periodistas del Senado fue José Luis Pech, candidato de Movimiento Ciudadano al gobierno de Quintana Roo. Nos comentan que a la dirigencia y a legisladores naranjas no les pareció bien la actitud del abanderado y le recomendaron evitar este tipo de confrontaciones que son más propios de la mañanera y de los representantes de Morena. Nos hacen ver que quizá debajo de la corbata y de la camisa el candidato aún tiene la playera de Morena, y urge que se la quite.

Gertz, una víctima VIP

:::: El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, ya explicó que su conducta con relación al litigio que mantiene pendiente en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre la muerte de su hermano, Federico, responde a que fue reconocido como víctima. Vale la pena preguntarse cuántas víctimas tienen acceso directo a las líneas telefónicas del ministro presidente, Arturo Zaldívar, y de algunos otros miembros del pleno, o cuántas de ellas pueden conseguir los proyectos de sentencia antes de que estos sean repartidos entre el resto de los ministros. Nos hacen ver que Gertz tiene derecho a llevar sus litigios privados como mejor le parezca, lo que es motivo de reflexión es si su investidura como fiscal general le da una ventaja al tener acceso a niveles inimaginables para cualquier otro ciudadano en busca de justicia. ¿Hay víctimas normales y víctimas VIP?

Faltó debate en los programas de la SEP

:::: En unos días más concluirán las asambleas que realiza la SEP para crear los planes y programas de estudio de educación básica, y nos mencionan que fue evidente la ausencia de organizaciones civiles, de especialistas y de legisladores como había anunciado esa Secretaría, que encabeza la maestra Delfina Gómez. En esos encuentros, nos comentan expertos en temas educativos, no hubo voces discordantes, solo presuntos maestros que acusaban al "neoliberalismo" como el responsable de todos los males. Habrá que ver cuáles serán las conclusiones de esas reuniones, que no lograron despertar el ánimo en el sector magisterial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	NACIONAL	13



Alethía Fernández alzó la voz por las mujeres migrantes, cuyos destinos están gravemente dañados por la pobreza, la violencia y la indiferencia de sus sociedades, y cómo, a través de nuevas rutas de comprensión es posible dejar la pesadilla.

Ante una realidad que abruma y un gobierno que destruye hasta la posibilidad de futuro que encierran las miradas infantiles (Escuelas de Tiempo Completo), no podemos seguir en la parálisis y en los llamados a misa de muchas personas para la reflexión, el diálogo y la razón. Saber que la justicia mejor huyó del país, la serenidad se ha escondido bajo las gradas de los estadios, la historia regresa al lugar de donde emergió una brillante forma de narrarla: San José de Gracia, para denunciar la impunidad y la inutilidad de los abrazos.

Detener esta vorágine. Morena seguirá con su apoyo al Presidente y tanto el Legislativo como el Judicial han dejado de funcionar con un mínimo de honorabilidad. Amenazados o cooptados, nada garantizan. A quien levante la voz e intente organizar cualquier cosa, le cortan la cabeza, con eso de que es corrupto (aún se atreven a pesar de la *Casa gris*), conservador, neoliberal o muchos muy conocidos insultos.

Una posibilidad es pensar qué necesitamos para tiempos mejores. ¿Qué hay que hacer para retornar a la serenidad, al diálogo y encontrar vías para apoyar a quienes viven en condiciones de pobreza (según Coneval, mayoritariamente mujeres), a quienes no tienen forma de acceder a sus derechos más básicos: agua, salud, educación, trabajo digno? Marchas para llamar la atención.

El país que queremos. Las mujeres, aliadas con organizaciones y personas interesadas, se ha dado a la tarea de pensar conjuntamente en cómo si se puede vivir de mejor manera y dejar de responsabilizar hasta a Abel y Caín. Para ello, han propuesto un tema complejo a debatir cada mes, durante un año. De 2022 a 2023, para tener una hoja de ruta y que nunca más se tomen decisiones sin escuchar las voces de las mujeres.

El Colegio Nacional, vía la talentosa Julia Carabias, organizó un diálogo sobre las reivindicaciones feministas. Marta Lamas hizo un brillante recorrido por esta historia que se

bifurcó y ahora son reconocidos como feminismos. Melissa Hernández enfatizó los retos para hacer sostenible la vida de las especies, incluida la humana, donde el feminismo tiene un relevante rol. Paola Zavala señaló la urgencia de dejar atrás este sistema judicial punitivista y hacer posible la justicia restaurativa, que considera importante atender a la víctima, al tiempo que quien ofende asuma su responsabilidad.

Alethía Fernández alzó la voz por las mujeres migrantes, cuyos destinos están gravemente dañados por la pobreza, la violencia y la indiferencia de sus sociedades, y cómo, a través de nuevas rutas de comprensión es posible dejar la pesadilla. Y Alejandra Collado se situó en la modernidad de las nuevas tecnologías, que también apelan y conciernen a las mujeres. Tenemos derecho y capacidades para desenvolvernos en ese mundo virtual, sin violencia.

Las constituyentes demandaron el cumplimiento cabal para el acceso a los derechos de las mujeres. El patriarcado, responsable de cosificarlas. Generar conciencia de que no sólo las mujeres pierden con este sistema, sino los hombres también son víctimas de ese machismo insoportable. Ya lo vimos en el fútbol.

Sabina Berman, Enoé Uranga y muchas otras insisten en la inclusión, en un México donde quepamos todxs con derechos y libertades, basados en respeto y tolerancia, con base en la igualdad. Y el arte, versos, pintas y alegría. Ternura radical.

A pesar de las violencias vividas en pasado y en presente, las mujeres somos la opción para construir, pensar, reflexionar y hacer posible un México diferente, digno, con igualdad y libertades para todxs.

sible un México diferente, digno, con igualdad y libertades para todxs.



Francesca Gargallo: "la revolución de las mujeres: la lucha por lograr condiciones de justicia e igualdad en todos los ámbitos de la vida social, pero, sobre todo, la reivindicación como ser diferente, autónomo, libre e independiente". ¡Maravilloso zépelin!

¿Qué hay que hacer para retornar a la serenidad, al diálogo y encontrar vías para apoyar a quienes viven en condiciones de pobreza



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	OPINIÓN	16

MANUEL AÑORVE

Escuchar a las mujeres

Históricamente, la población de nuestro país se ha integrado por un mayor número de mujeres que de hombres, siendo el caso que, de acuerdo con el último censo del Inegi, en el año 2020 el 51.2% de los 126 millones de personas que habitan el territorio nacional son mujeres.

Sin embargo, la visibilidad del sector femenino no sólo está marcada por su presencia mayoritaria como grupo poblacional, sino también por una deplorable realidad basada en la profunda brecha de desigualdad y violencia de las que son objeto.

Muestra de ello es que en el caso de nuestro país la tendencia agoniza, pues hoy más que nunca las mujeres son materia de innumerables vulneraciones a sus derechos. Es así que, con base en información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, los delitos de feminicidio, trata de personas, violación, acoso sexual y violen-

cia intrafamiliar reportaron incrementos en el último año de entre 2% y 28%. Y peor aún es la problemática si se compara con unos años atrás, pues si se compara las cifras de feminicidio entre el 2015 y 2021, hay un alza de 121.6% en el número de víctimas.

De hecho, es tan grande el impacto que el Estado ha reconocido constitucionalmente el feminicidio dentro del catálogo de delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa, para salvaguardar la seguridad de las mujeres, aunque en lo operativo y preventivo aún hay mucho por hacer.

Aunado a lo anterior, en el ámbito laboral estudios han desmascarado que en México, por cada 100 pesos que gana un hombre, las mujeres perciben 73, es decir, el promedio de la brecha salarial es de 27%. Estas limitaciones han impactado negativamente a los países; análisis del Banco Mundial han dejado claro que la violencia —de cualquier tipo—

merma el desarrollo económico, político y social de los Estados.

Se trata de un sector que en pleno siglo XXI sigue padeciendo de actos perjudiciales e inaceptables, impulsados por criterios excluyentes y discriminatorios.

Es por ello que desde 1975 Naciones Unidas instituyó el Día Internacional de la Mujer, el cual encuentra sus orígenes en las manifestaciones de las mujeres que reclamaban a comienzos del siglo XX el derecho al voto, mejores condiciones de trabajo y la igualdad entre los géneros.

El Día Internacional de la Mujer, es una fecha de ineludible sensibilización, reflexión y reconocimiento con las mujeres, adolescentes y niñas que día a día se enfrentan a una enorme barrera de desafíos en los ámbitos social, político, económico, educativo y cultural.

Si bien es cierto que, durante la última centuria en México se han dado importantes pasos en favor del reconocimiento de los derechos de las mujeres, como lo es el derecho a votar y ser votadas; el principio de igualdad jurídica; la igualdad sustantiva y la paridad de género; también lo es

que aún prevalece un profundo marco de adversidades.

Adversidades que son exteriorizadas por cientos de miles de mujeres que aclaman ser escuchadas por un gobierno ensordecedor que no les ha brindado la atención debida.

En un país en el que siete de cada diez mujeres han sufrido acoso sexual es inconcebible que su voz no sea escuchada y que las respuestas por parte del gobierno federal se estanquen en "otros datos" que niegan la fehaciente realidad.

Hoy, las mujeres de nuestro país requieren de un firme compromiso, tanto de la sociedad en general como del gobierno. Acción, respeto, sensibilidad y empatía en favor del sector femenino son los estandartes que deben mantenerse vigentes e inamovibles no sólo el Día Internacional de la Mujer, sino en la cultura y pensamiento de la población durante todos los días. ●

Senador. @manuelanorve

Siete de cada 10 mujeres han sufrido acoso; es inconcebible que sus voces no sean escuchadas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	OPINIÓN	17

CARLOS HEREDIA ZUBIETA

El reloj de arena de la migración a Estados Unidos

¿Qué nos dice el hecho de que mexicanos de todos los estratos socioeconómicos estén de nuevo emigrando a Estados Unidos?

Algunos estudiosos de la migración se acostumbraron a recitar que a partir de 2010 vimos fundamentalmente flujos centroamericanos hacia el norte, pero ahora resurge el éxodo mexicano.

Uso el simbolismo del reloj de arena para tratar de explicar lo que está ocurriendo. Este reloj tiene dos compartimentos simétricos y un cuello en medio. No sólo mide el paso del tiempo. Washington regula selectivamente el ancho del cuello para impedir o permitir el tránsito de personas.

Hoy la aplicación del Título 42 de su Ley de Salud hace que los migrantes detenidos sean devueltos rápidamente. Además, el gobierno de Biden ha reanudado el programa Quédate en

México, con la aprobación del gobierno mexicano, para que decenas de miles de solicitantes de asilo esperen acá, casi siempre infructuosamente, que los tribunales del vecino del norte autoricen su acogida en aquel país.

Asimismo, el hecho de que EU tenga elecciones intermedias al Congreso en noviembre de 2022 hará que la administración Biden quiera parecer de línea dura en la contención migratoria.

Sin embargo, el ciclo económico y la transición demográfica son los verdaderos factores estructurales que determinan el flujo migratorio. "Necesitamos más inmigrantes y más bebés", reiteran quienes saben que EU no es capaz de cubrir los pagos a pensionados y jubilados, sin el bono demográfico mexicano y centroamericano que incrementa y renueva la fuerza de trabajo.

En el México de 2022 una com-

Un creciente número de mexicanos, de arriba y de abajo, dejan su terruño.

binación de factores ha detonado la migración tanto abajo, entre los sin papeles, como arriba, entre los sectores de mayores ingresos:

1) La violencia del crimen organizado, que asola franjas enteras del territorio nacional, extorsiona y asfixia a emprendedores y empresas.

2) La inexistencia o insuficiencia de programas de apoyo a las pequeñas empresas, o de alivio a las familias tras la pandemia. En EU los planes de estímulos han traído consigo un crecimiento robusto. En México, en 2024 el ingreso por habitante y año estará por debajo del registrado en 2018.

3) El éxodo de arriba, jóvenes con la mejor formación académica y profesional, que se van con papeles al norte del río Bravo.

4) Los ultrarricos, que ya tienen casas y empresas en Estados Unidos, y mueven a sus capita-

les, a sus familias y a sí mismos de ida o regreso, según su temor a ser afectados por decisiones del gobierno de México.

La inversión pública está en un mínimo histórico, al tiempo que abandonamos la educación básica y media en manos de sindicatos y grupos políticos, y se decreta el fin de guarderías y de escuelas de tiempo completo. Si añadimos la profundización de las desigualdades y de la brecha digital tras dos años de clases a distancia por el Covid19, nos damos cuenta de que el reloj de arena no augura un futuro promisorio para la mayoría de nuestros niños y jóvenes.

Hay enojo social, en vez de entusiasmo por la transformación prometida que ya no ocurrió. La economía está estancada, los muertos se acumulan y la corrupción sigue. La narrativa de que no es culpa del presidente ("él lo intentó, pero no lo dejaron") quizá sirva en algunos casos, pero el dato duro es que un creciente número de mexicanos, de arriba y de abajo, deciden una vez más, dejar atrás su terruño. ●

Profesor asociado en el @CIDE_MX
@Carlos_Tampico



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	AL FRENTE	2



Que el caso de **José Manuel del Río Virgen** unió a todos los grupos parlamentarios en el Senado e incluso los coordinadores dan por hecho que en cuestión de días retomará sus actividades en la Junta de Coordinación Política. De hecho, PAN y PRD pidieron a la fiscalía de Veracruz no impugnar el fallo, porque eso solo retrasará su salida del penal de Pacho Viejo. En contraste, el gobernador **Cuitláhuac García** no se quedó con las ganas de responder y sostuvo que hubo “mano negra” en el amparo que posibilita la libertad del funcionario legislativo y se lanzó contra aquellos “políticos caducos” que lo defendieron.

Que las autoridades de Chiapas, encabezadas por **Rutilio Escandón**, y de Tapachula, a cargo de la alcaldesa **Rosa Irene Urbina**, están más que alertas de la visita que realiza hoy el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ante eventuales movilizaciones de migrantes liderados por **Irineo Mújica**, quienes buscarán acercarse a la base militar de esta ciudad donde el mandatario ofrecerá su conferencia matutina. El otro factor de preocupación es la CNTE, que en la última visita a la entidad impidió el paso al Ejecutivo y, por tanto, la mañana en Tuxtla Gutiérrez.

Que en la FGR, a cargo de **Alejandro Gertz Manero**, siguen los pasos de un abogado que trata de quedarse con los bienes en aquellos casos de alto impacto en los que litiga, con lo cual se prevé un nuevo escándalo entre los profesionales del derecho que abusan de la buena fe de sus clientes. Por cierto, el fiscal asegura que en breve dará a conocer una versión legal de las investigaciones sobre el espionaje del que fue objeto y de entrada aclara que los audios fueron editados para simular que usa a la institución a su cargo contra la Corte.

Que hoy concluye el plazo para que se registren ante el Senado los aspirantes a ocupar dos sitios en el pleno del INAI, en los cuales, por equidad de género, se designará a un varón y una mujer; hay voces que aseguran que la cuota femenina ya está negociada para **Ileana Hidalgo**, actual secretaria de Acceso a la Información del instituto y cercana al comisionado **Óscar Guerra Ford**, uno de los dos integrantes que dejará su sitio este año. La elección formal será en abril. —



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	MÉXICO	6



• CONTRAQUERENCIA

Por **Eduardo Nateras** •

Commemoración del 8M

eduardonateras@hotmail.com

El lunes pasado fue posible apreciar un enorme zepelin sobrevolando algunas zonas emblemáticas de la Ciudad de México, en el que podían leerse las frases “10 feminicidios diarios” y “Ninguna en el olvido”.

Así, con un dirigible surcando los cielos de la capital mexicana, fue como comenzó una semana de diversas acciones en torno a la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, con los principales actos llevados a cabo el 8 de marzo y extendidos hasta mediados de semana.

Se trató de una remembranza más del #8M que, con el paso de los años, se convierte en una fecha particularmente emblemática, en torno a la cual miles de mujeres en nuestro país -y millones más en todo el mundo- salen a las calles y espacios públicos a manifestar su largo transitar durante décadas para avanzar en el reconocimiento de derechos que las sociedades predominantemente patriarcales históricamente les han negado -y que aún lo hacen.

Destaca el hecho de que para muchas haya significado salir a exigir reconocimiento tras dos años de pandemia, un dramático periodo en el que las cifras de violencia doméstica incrementaron exponencialmente y en el que los feminicidios también subieron.

Dos años en los que, por evidentes circunstancias, probablemente no pudieron participar en las movilizaciones que, si bien no han podido ser tan numerosas como en periodos anteriores, poco a poco recuperan su colorido caudal.

En el caso de nuestro país, las conmemoraciones se extendieron hasta el 9 de marzo, como una práctica aún adoptada en algunos entornos, tras la movilización de las “Brujas del Mar” en 2020 -justo antes de que se desatara la emergencia sanitaria-, en la que las mujeres se ausentan de sus actividades cotidianas para hacer sentir, al menos por un día, cómo se desarrollaría todo ámbito sin ellas si así, de un día para otro, simplemente ya no llegaran.

Y es que, en esta fecha -por si no fuera suficiente- todo se circunscribe a la exigencia de reconocimiento y garantía de derechos y oportunidades, sino también- a la de entornos seguros y libres de violencia, pues ser mujer en México lleva -además- aparejada la escalofriante circunstancia plasmada en el enorme dirigible, en la que, sin más, diez mujeres mueren diariamente por eso, por el simple hecho de serlo.

Por lo que respecta a la actual administración, las advertencias en torno a la infiltración de las movilizaciones y la posibilidad de que condujeran a actos de violencia, dejaron de manifiesto que esta fecha sí acontece como una edición más de un acto de irreverencia, de un episodio indigno heredado de las gestiones neoliberales previas, cuyo -aparentemente- único propósito es desestabilizar al gobierno sabio y bueno que tanto les ha dado -vallas, estigmatización y eliminación de escuelas de tiempo completo, por mencionar algunas cuestiones.

Pero a nivel de campo, las cosas fluyeron como las participantes lo sintieron y como mejor consideraron, pues, para ellas, se trató de una nueva oportunidad de mostrarle a la sociedad lo que implica en nuestro país ser mujer.

* *Político por el ITAM. Experiencia en consultoría política y ámbito electoral. Analista político.*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	42

El pacifismo de AMLO es mentira

MIAMI, FL.- La tarde y noche del miércoles los noticieros de televisión y las redes sociales mostraron horrorizados el ataque ruso a un hospital materno infantil en Mariúpol, Ucrania, y con esas fotografías abrieron sus portadas de ayer los principales diarios del mundo.

Mientras la barbarie encabezada por Vladimir Putin, que incluye el bombardeo a mujeres embarazadas y niños recién nacidos, arroja a dos y medio millones de ucranianos a vagar por Europa en busca de refugio, el presidente López Obrador rechaza poner sanciones a Rusia porque quiere buenas relaciones con su gobierno.

Ante los cuestionamientos por cruzarse de brazos, declara que su postura obedece a que “nosotros somos pacifistas”.

Ese pacifismo es un aval para el agresor.

Al Presidente de México, como a Putin, se les resbala el dolor ajeno.

Puede sollozar en discursos y comer tlayudas en los mercados oaxaqueños, pero en los hechos no está del lado de los que sufren. Ni en México ni en Ucrania.

La negativa a sancionar a Rusia confronta a México con sus dos principales socios: América del Norte y la Unión Europea.

AMLO le está diciendo a sus socios comerciales que el gobierno mexicano no comparte sus valores.

Nuestro gran aliado, Estados

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



Unidos, encabeza el boicot económico contra el agresor, Putin, y López Obrador se rehúsa porque quiere tener buenas relaciones con el dictador que decidió aplastar a su vecino, que no lo provocó.

Y nuestro segundo gran aliado, la Unión Europea, es flagelada por el éxodo de millones de desplazados por la invasión rusa, y el gobierno mexicano no se une a ella en las sanciones porque López Obrador es “pacifista”.

¿Pacifista? Que vaya a otros con ese cuento.

AMLO ha militarizado a México como ningún presidente lo había hecho desde el fin del gobierno de Ávila Camacho.

Con 100 mil efectivos, la Guardia Nacional –bajo el mando militar– en 2020 presentó ante el Ministerio Público la cantidad de seis detenidos por homicidio doloso (sí, leyó bien: 6), como publicó en noviembre pasado Alejandro Hope en *El Universal*, con base en cifras oficiales.

Es decir, la militarización del país no es para cuidar la vida ni el patrimonio de los mexicanos, sino para los fines personales e inconfesables del presidente López Obrador.

En los tres años de gobierno del “pacifista” han desaparecido 41 mil personas. Es el doble del total de desaparecidos entre 1970 y 2018, con la guerra sucia de Echeverría incluida.

A López Obrador la guerra le es indiferente. También el dolor en México.

Cerró las Escuelas de Tiempo Completo sin remordimiento alguno: 1.6 millones de niños mexicanos se quedaron sin la alimentación que ahí tenían, porque en sus hogares no les alcanza.

El programa atendía a 3 millones 600 mil niños. Para abajo, dijo el humanista, porque las ideó un presidente que abomina.

No le duele que en sus tres primeros años de gobierno se hayan dejado de surtir 49 millones 832 mil 490 recetas médicas en el

sistema nacional de salud pública (informe del colectivo Cero Desabasto).

Quince millones de mexicanos, fuera de los beneficios de la salud pública, y a los brazos de la medicina privada.

Él insulta a los centros médicos privados y a las farmacéuticas, y les manda millones de nuevos clientes (hay 16 mil consultorios médicos en las farmacias, que cobran, obviamente).

Ahí está el “humanista y pacifista”.

Rusia le agradece a López Obrador por no sumarse a las sanciones económicas.

Funcionarios de Morena hacen caricaturas editoriales en periódicos mexicanos que despedazan a Biden, a nuestra aliada España (Unión Europea), y se ponen del lado de Rusia con la mentira “pacifista” del Presidente de México.

Ya no engañan a nadie, en el exterior.

La Unión Europea exigió ayer a López Obrador poner fin al hostigamiento a periodistas en México.

El Departamento de Estado de Estados Unidos, país que sostiene la estabilidad social y la economía en México, alertó hace unos días por el avance de los grupos de narcotraficantes en el vecino del sur, que conquistan territorios, participan en elecciones para decidir, con acciones criminales, quién gobierna en estados clave para sus negocios y reclutan a jóvenes para matar.

El canciller español fue a



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	42

México esta semana a demandar “seguridad jurídica” para las empresas de su país, amenazadas y hostigadas por el “pacifista” que dice querer buenas relaciones con todos los gobiernos.

Shannon O’Neill, quizá la analista más respetada (e influyente en el gobierno demócrata) sobre temas latinoamericanos y, específicamente, mexicanos, escribió esta semana en Bloomberg que López Obrador “desmorona la democracia mexicana”.

Afirma que “su intención (de AMLO) de silenciar a críticos y erosionar los controles y equilibrios democráticos ha ido más allá de las palabras”, y ha usado a su favor al Poder Judicial con investigaciones y procesos politizados.

Pide al gobierno de Biden usar los instrumentos legales a su alcance para evitar la destrucción de la democracia en su principal socio comercial y vecino.

Sugiero leer completo el artículo de Shannon O’Neill, por lo que dice, quién lo dice y quiénes la leen y confían en sus análisis para la toma de algunas decisiones (<https://www.bloomberglinea.com/2022/03/09/con-amlo-la-democracia-en-mexico-se-desmorona-desde-dentro/>).

López Obrador no es pacifista. Se identifica con Putin y recurren al mismo tipo de mentiras para invadir Ucrania o destruir México.

Putin salva a Ucrania del nazismo, dice.

AMLO salva a México de los conservadores, dice.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	CULTURA	28

CRIMEN Y CASTIGO

Proyecto Chapultepec, más dudas que certezas

:::: La esperada presentación de los avances y ajustes y cambios y más cambios en el proyecto Chapultepec: Cultura y Naturaleza llegó ayer en transmisión nacional durante la conferencia encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, sin embargo, hay más dudas que certezas. Nos hacen ver lo muy visible, que cambian y seguirán cambiando los nombres de los circuitos y las obras. Por ejemplo, ya no es Pabellón Contemporáneo Mexicano sino Pabellón Naturaleza y Cultura. Otro: que la Bodega Nacional de Arte podría llevar un nombre más chic porque no les gusta "Bodega", en especial al artista Gabriel Orozco, coordinador artístico del proyecto Chapultepec; pero hay cambios más inquietantes, como que a la fecha el macroproyecto tiene una inversión de 3 mil millones 876 pesos y no los 5 mil millones que señaló la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, en diciembre pasado. La diferencia de los recursos no es poquita cosa, son más de mil millones de recursos públicos para uno de los proyectos prioritarios de la llamada 4T, que tendrá una inversión total superior a los 10 mil millones en una obra que se han comprometido a entregar en diciembre de 2023. Tienen por delante poco más de 20 meses para terminar con las obras culturales, ambientales y de conectividad en cerca de 800 hectáreas, además de definir un concurso nacional que apenas se lanzará y determinar si participará o no el arquitecto Renzo Piano. La única certeza: Gabriel Orozco sigue en el proyecto.

¿Para cuándo la sustitución de los fideicomisos?

:::: En 2020, por orden del Presidente se extinguieron los fideicomisos, una especie de mecanismo que servía para que, entre otras cosas, se pudieran realizar investigaciones transanuales, es decir, que no dependieran del presupuesto que se maneja en el "año fiscal". En diciembre de ese año, María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt, dijo que se tenían avances con la Secretaría de Hacienda para un mecanismo sustituto: "Ahora se tendrá una planeación estratégica, más precisa, que nos permita, en el lapso de un año, planear cuáles van a ser los recursos que se van a necesitar. No hay que preocuparse". Ha pasado más de un año y aún no se sabe nada de ese otro mecanismo. Esperamos que llegue antes de que todos los investigadores hayan decidido dejar el país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/03/2022	PAÍS	5

ALHAJERO



MARTHA ANAYA

#OPINIÓN

PARA INDIGNARSE AÚN MÁS

Para todo efecto, el Conacyt acaba de transformar el plagio de obras de muertos, en mérito académico para los vivos

P

or si faltara algo para seguir escandalizándonos con **Alejandro Gertz Manero** y sus haceres, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) desechó la denuncia que interpusieron

Guillermo Sheridan y más de 200 investigadores en contra del fiscal general de la República, por presunto plagio en los libros de su autoría.

Lo indignante del caso no es la absolución *per se*, sino la razón que se dio para desechar la queja por "faltas a la integridad científica, en la modalidad de plagio", que **Gertz** presentó en los libros de su autoría para postular al Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

Según el oficio enviado por **Andrés Triana Moreno**, encargado de despacho de la dirección adjunta de Desarrollo Científico del SNI, "ninguno de los quejosos es autor o demuestra contar con la propiedad de las obras presuntamente plagiadas, por lo que no hay interés directo en la verificación o rectificación de las obras señaladas". Es decir, para la Junta de Honor del SNI, ninguno de los 250 investigadores firmantes tenía interés directo en denunciar los plagios, porque no son autores, o detentan los derechos, de las obras que habrían sido plagiadas.

El r
a la
qued
tr

Al conocer la resolución, **Sheridan**, investigador en el Centro de Estudios Literarios de la UNAM, escribió burlescamente en su cuenta en Twitter: "El 'Conacyt de la 4T' desechó la denuncia por plagio contra **Gertz** porque no la hicieron los plagiados, que están muertos, sino 250 pares académicos de **Gertz**. Para todo efecto, el Conacyt acaba de transformar el plagio de obras de muertos en mérito académico para los vivos". Una fotografía del fiscal riendo se convirtió en imagen representativa de la resolución del Consejo General del SNI.

Los académicos firmantes de la investigación contra **Gertz** por posible plagio reaccionaron a su vez con enojo e indignación. En un comunicado conjunto, advirtieron que esta resolución generará "problemas aún mayores para la ciencia en México que la mala conducta exhibida por el Dr. Gertz". Desde su punto de vista, desechar este caso sin entrar al fondo del asunto "abre la puerta a la práctica indiscriminada del plagio académico, al sentar precedentes de que solamente la persona víctima del plagio, puede comenzar un proceso ante la Junta". En todo caso, el respeto a la ética quedó hecho trizas. Y el Dr. **Gertz**, ríe y ríe y ríe.

El respeto
a la ética
quedó hecho
trizas

...
GEMAS: *Obsequio de Alejandra Frausto, secretaria de Cultura, de cuando les entregaron Los Pinos: "Nos lo dejaron vacío: no había nada, ni un vaso para tomar agua, ni un comal para calentar una tortilla. Preguntábamos: '¿Una vajilla para poder montar una mesa de Estado como se recibía en esta residencia oficial, que el pueblo de México conozca?'. La respuesta que recibimos en ese momento fue: si quieren una vajilla todavía alcanzan el Buen Fin".*